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“Nuestra unidad es hoy más sólida que nunca, no es fruto de la falsa unanimidad o de la 
simulación oportunista, la unidad no excluye las discrepancias honestas, sino que presupone 
la discusión de ideas diferentes, pero con los mismos propósitos finales de justicia social y de 
soberanía nacional, lo que nos permitirá siempre llegar a las mejores decisiones”.

Raúl Castro

Por Gilberto Rodríguez Rivero y Lisyen Halles Ravelo. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Por Yanetsy León González

Unidos… haciendo Cuba

Ser Académicos de Honor desde Camagüey 

El disfrute por el desfi le del 1ro. de 
Mayo vuelve a postergarse, encuen-
tra otra vez en el camino el asedio de 
la COVID-19, que golpea las tradicio-
nes pero en nada restringe el impulso 
obrero a los principales renglones del 
desarrollo del país, incluido el cumpli-
miento de las medidas de bioseguridad 
en cada centro laboral, ni el ambiente 
festivo que se asocia al Día Internacio-
nal de los Trabajadores.

Yulián León Rondón, secretario ge-
neral de la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) en Camagüey, realizó 
el llamado a la celebración virtual de 
tan emblemática fecha desde la des-
tacada Unidad Empresarial de Base 
Granja Urbana, con la exhortación al 
cumplimiento de los planes de pro-
ducción, las directrices de la Tarea 
Ordenamiento, y el apoyo a las deci-
siones que se deriven del Octavo Con-
greso del Partido.

La institución, perteneciente al Sin-
dicato Nacional de Trabajadores Agro-
pecuarios, Forestales y Tabacaleros, 
obtuvo el reconocimiento Por una 
Agricultura Sostenible, en virtud de 
sus resultados integrales y aportes a 
la economía. Oliverio Vega Moya fue 
distinguido por su valioso desempeño 
en medio siglo de permanencia en el 
sector. Otros recibieron los sellos Por 
mi país, Camagüey avanza e Historia, 
producción y compromiso.

La CTC estuvo además en cinco co-
lectivos destacados durante los difíci-
les meses de pandemia, en los que se 
convirtieron en centros de aislamiento, 

razón por la cual merecieron el certifi -
cado de Proeza Laboral a propuesta del 
Sindicato de Trabajadores de la Educa-
ción, la Ciencia y el Deporte (SNTECD).

La escuela pedagógica Nicolás Gui-
llén ha asistido a más de 2 000 per-
sonas sospechosas de COVID-19, con 
personal propio y de apoyo de otros 
organismos y empresas, labor que le 
valió antes el Sello Valientes por la 
Vida, emitido por el Sindicato Nacional 
de la Salud, y la distinción Por la Senda 
de Agramonte, de la CTC en Camagüey. 
Asimismo el centro mixto Máximo Gó-
mez Báez mereció el certifi cado de 
Proeza Laboral como reconocimiento 
a las tareas desarrolladas por profe-

sores y trabajadores en el apoyo a los 
programas higiénico-sanitarios en di-
ferentes escenarios para contrarrestar 
la expansión de la COVID-19, la partici-
pación en la Zona Roja y en el asegu-
ramiento de los principales procesos 
del centro hospitalario para contactos 
de casos confi rmados, la producción 
de alimentos, las pesquisas activas y 
la atención sistemática de los estu-
diantes utilizando diferentes vías de 
comunicación.

Otro ejemplo de hacer, y hacer bien, 
lo muestra la Residencia Estudiantil De-
portiva (Ateneo), para cuya directora, 
Marisol Sosa Brizuela, obtener el cer-
tifi cado de Proeza Laboral se inscribe 

como un estímulo para el colectivo, y 
un alto honor al saber que contribu-
yen modestamente al enfrentamiento 
a esta enfermedad.

Ante una representación de la Univer-
sidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz, Isdel Cortés Lezcano, secreta-
rio del SNTECD en la provincia, resumió 
la labor del centro para apoyar la ac-
tual situación sanitaria, sin descuidar 
el proceso educativo.

La ocasión sirvió para exaltar la tra-
yectoria de dirigentes sindicales con 
más de cinco, diez y quince años en el 
sector.

Durante el reconocimiento a la EIDE 
Cerro Pelado, y como otros jóvenes y 
trabajadores en las instituciones ho-
menajeadas, Yeleinys Navarro Castillo 
mereció un lauro por su incorporación 
en tres ocasiones en la Zona Roja. Su 
diploma fue entregado a uno de sus 
compañeros, pues en estos momentos 
ella se encuentra en pleno quehacer.

Y aunque los protocolos de biose-
guridad le imprimen nuevas formula-
ciones, la CTC continúa destacando a 
quienes, colectiva e individualmente, 
han sabido sortear los duros escollos 
de un virus. Se promueven iniciativas 
para engalanar los centros laborales 
para saludar el signifi cativo primer día 
del mes de mayo, que este año rendirá 
especial homenaje a los trabajadores 
de la Salud y la Ciencia por su consa-
gración y aporte al cuidado de la vida 
en más de 46 países.

Los camagüeyanos Olga García Yero y Luis Álvarez 
Álvarez fueron aprobados como Académicos de Ho-
nor de la Academia de Ciencias de Cuba, noticia que 
ha motivado cientos de mensajes de felicitación.

Se distingue así la vida consagrada al estudio, al co-
nocimiento como virtud, y a la cultura como puente de 
generaciones de una pareja de investigadores y peda-
gogos que ha levantado su obra desde Camagüey.

“Y naturalmente un académico de honor está obli-
gado a redoblar su esfuerzo en el trabajo científi co 
y en particular en la formación y apoyo a nuevas ge-
neraciones de investigadores”, declaró Álvarez Álva-
rez a Adelante.

Ambos agradecieron la gestión de la propuesta 
hecha por la Delegación Territorial del Minis-
terio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente 
(CITMA) y la Universidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz.

García Yero y Álvarez Álvarez son doctores en 
Ciencias y en Ciencias Filológicas. Han impulsado 
estudios con enfoque culturológico y énfasis en la 
identidad caribeña, el ser nacional y el pensamiento 
emancipador.

“Estamos en dos proyectos: uno por la Universi-
dad, donde nos queda una sola tarea por terminar, 
un estudio de la presencia de Camagüey en la lite-

ratura del siglo XIX. Y uno personal, culminar la in-
vestigación sobre el pensamiento cultural de Martí”, 
precisó Álvarez Álvarez.

La aprobación de 22 personalidades de todo el 
país como nuevos Académicos de Honor sucede a 
las puertas del aniversario 160 de la primera Aca-
demia de Ciencias aquí, fundada el 19 de mayo de 
1861 con el nombre de Real Academia de Ciencias 
Médicas, Físicas y Naturales de La Habana.

Entre los cubanos que ostentan la categoría se 
encuentran el escritor Miguel Barnet Lanza, el cos-
monauta Arnaldo Tamayo Méndez y el economista 
Osvaldo Martínez Martínez.
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VALE TRES
En trío llegaron respuestas de la Em-

presa de Acueducto y Alcantarillado. Con 
respecto al salidero de Pintor, entre Ro-
sario y Callejuela, comprobaron que es-
taba en la entrada de la acometida del 
consultorio allí enclavado; en estos mo-
mentos el problema está resuelto y solo 
queda pendiente el sellaje de la obra. En 
el caso de la queja de Tomás Pérez, ve-
cino de Vista Hermosa, reconocieron la 
demora en la solución de una obstruc-
ción reiterativa causada por suciedad en 
los registros y empeorada porque el cen-
tral estaba roto. Todo se solucionó el 20 
del mes pasado. Respecto a la tupición 
en República y Finlay aseguran que una 
gran responsabilidad la tiene la pobla-
ción, que tira la basura fuera del colec-

tor ubicado allí. Ahora no da problema, 
pero tengamos en cuenta que en estos 
momentos por la calle no se transita con 
normalidad.

HAY, PERO NO TE TOCA
A Juan Medina Broceta, residente en 

la calle Agramonte No. 16, reparto Nada-
les, se le puede aplicar el cáustico chiste 
de “hay, pero no te toca”. Con una fosa 
desbordada y reportada ante Acueducto 
desde el 7 de junio de 2019, aún espera 
que a sus reclamos se les dé solución. 
Por meses ha llamado y se ha perso-
nado en el organismo a cargo donde, 
dice, siempre le dan igual y amable res-
puesta de “mañana o pasado mañana 
vamos para allá”. Incluso ha sido testigo 
de la llegada a su barrio del camión y el 
personal a cargo de desobstruir fosas y 
cuando ha preguntado la causa por la 
que a él no le atienden en ese momento, 
le argumentan que no traen su reporte, 
por lo que “será en otra ocasión”. Añade 
Medina que en su calle hay otros casos 
parecidos.

PLAZAS EN OFERTA QUE TIENE MINAS
Se quejó en esta sección Aymé Quin-

tana Camejo, vecina de la calle 19, Se-
bastopol, reparto Nueva Vida, Minas, por-
que en busca de empleo ha transitado 
por más de un organismo incluyendo a 
la Dirección Municipal de Trabajo. Según 
Aymé, madre de tres hijos, las respuestas 
no le parecen convincentes, pues todo 
se ha diluido en que no hay o las plazas 
están congeladas, etc., etc. Según nos 
certifi can desde Seguridad Social en Mi-
nas, cuando la interesada se presentó la 
remitieron al Puesto de Mando para fa-
milias vulnerables, donde se recogieron 
sus datos y le ofertaron en un principio 
empleo en Comunales como operario de 
mantenimiento de áreas verdes, al lado 
de su casa, que ella rechazó porque no 
podía coger sol. Actualmente trabaja 
como asistente social a domicilio, ga-
nando 2 810 pesos. Según el documento, 
la pareja de Aymé “nunca se ha presen-
tado a la Dirección de Trabajo, pero sí se 
le comunicó que para el esposo teníamos 
empleo en la fábrica de cemento, para 

el Cayo y el carbón”. A renglón seguido, 
nos aseguran que en ese territorio se ha 
realizado un levantamiento por consejo 
popular de las personas desvinculadas a 
las cuales se fue ubicando en las men-
cionadas opciones, así como en otras 
plazas vacantes en Educación, Comercio, 
granja urbana, forestal, etc.

DE VIVIENDAS AFECTADAS Y OTROS 
DESVELOS

Hacemos acuse de recibo de la nota 
de Danayra Jova Carballé sobre la ayuda 
prestada por asistencia social. Yaimí Ri-
gores Kindelán, vecina de Pedro Montero 
al fi nal s/n en el reparto Edén, nos escri-
bió sobre la situación constructiva de su 
inmueble; en la misma cuerda fue la nota 
de Lissinet Yurima Tello Medina. Cristina 
Nápoles Hernández defendió en su mi-
siva el uso que la comunidad a orillas del 
río Hatibonico hacía del gimnasio biosa-
ludable allí enclavado. Como mismo se 
alarmó cuando lo retiraron, agradeció el 
regreso de los equipos con una visible 
reconstrucción.
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Por María Delys 
Cruz Palenzuela

La quema controlada en áreas agropecuarias para el 
mejoramiento de los suelos, aunque es una práctica 
tradicional, debe realizarse con rigurosas medidas para 
evitar incendios y con asesoramiento.

Aunque la disminución en el promedio de casos diarios 
de COVID-19 avizora el control sobre este último rebrote, 
de ninguna manera puede haber confi anza ni relajación. 
En el transporte público continúa vigente la restricción en 
la cantidad de pasajeros, lo cual se viola constantemente.

redaccionadelante@enet.co.cu
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Acerca del Programa Nacional para el Adelanto de las 
Mujeres dialogaron la UPEC y la FMC, encargada de velar y 
rendir cuenta de las acciones a favor del empoderamiento 
económico, la comunicación, la educación, el acceso a la 
toma de decisiones, la protección contra la discriminación y 
la violencia, la sexualidad, estadísticas e investigaciones.

Los relojes de la ciudad de New 
York marcaban pocos minutos 
de las diez de la mañana del 15 

de abril de 1961 cuando el ministro 
de Relaciones Exteriores, Raúl Roa 
García, irrumpía en la sede de la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU) luego de atravesar al conglo-
merado de norteamericanos inte-
grantes del grupo Justo trato para 
Cuba, quienes manifestaban su 
desaprobación a las agresiones de 
ese país contra el nuestro y enar-
bolaban entre voces y carteles la 
consigna “Cuba sí, yanquis no”.

El XV Período de Sesiones de la 
ONU contaba con un solo punto 
en el orden del día para abordar 
la situación del Congo derivada del 
reciente asesinato de su líder Patri-
cio Lumumba; no obstante, nues-
tro Canciller llevaba la misión de 
denunciar los bombardeos de las 
últimas horas a los aeropuertos cu-
banos de San Antonio de los Baños 
en La Habana, y al de Santiago de 
Cuba a cargo de aviones de fabrica-
ción estadounidense.

Solicitar la palabra para “una 
cuestión de orden” evidenció una 
vez más la inteligencia de Roa, 
la que le fuera concedida, a las                        
10:30 a.m. por el irlandés Frederick 
H. Boland, presidente del cónclave.

En su libro La Batalla de Girón, 
razones de una victoria, el comba-
tiente e historiador Quintín Pino 
Machado recoge el trascendental 
momento.

“Después de aclarar brevemente 
que no era una cuestión formal, 
sino vital, lo que señalaría ante ese 
órgano ‘encargado de conocer to-

das las cuestiones que afectan la 
paz y la seguridad internacional’, 
denunció los bombardeos (…). Y 
cuando con voz vibrante añadía: ‘La 
delegación de Cuba acusa...’, el Pre-
sidente de la Asamblea golpeó la 
mesa y exclamó: ‘¡Orden!’, y a conti-
nuación advirtió al Ministro cubano 
que el punto que tocaba era de 
fondo y no de orden y, por tanto, no 
podía hacerlo de esa forma, aun-
que reconocía la importancia del 
mismo.

“El doctor Raúl Roa, con voz tran-
quila, le dio las gracias ‘por su ob-
servación y ruego’, pero le señaló 
que no le era posible retirarse de 
ese alto foro sin acusar, de manera 
formal y solemne, al gobierno im-
perialista de Estados Unidos de 
esos hechos que ponían ‘en gra-
vísimo riesgo la paz y seguridad 
internacionales’”.

De nuevo es solicitada la palabra 
para “una cuestión de orden”, esta 
vez por el representante de la URSS 
para señalar la necesidad de discu-
tir de inmediato la acusación pre-
sentada por Cuba, para lo cual se 
aprobó, con la anuencia de más de 
las dos terceras partes de los dele-
gados, tratarla en la Primera Comi-
sión ese día a las 3:00 p.m. ante el 
asombro de Estados Unidos.

A la hora señalada el represen-
tante de Cuba referiría: 

“Este es, sin duda, el prólogo de 
la invasión en gran escala, urdida, 
organizada, avituallada, armada y 
fi nanciada por el gobierno de Esta-
dos Unidos de Norteamérica, con la 
complicidad de las dictaduras sa-
télites del hemisferio occidental y 

el concurso de cubanos traidores y 
mercenarios de toda laya, entrena-
dos en territorio norteamericano y 
en Guatemala por técnicos del Pen-
tágono y de la Agencia Central de 
Inteligencia”.

Igualmente reveló que los pilotos 
de los aviones se habían refugiado 
en la Florida, y que para las diez de 
la noche estaba previsto repetir la 
acción criminal contra el pueblo 
cubano.

Correspondió al representante 
estadounidense, Adlai Stevenson, 
tratar de desmentir la acusación 
cubana al exponer la conocida ver-
sión de que eran traidores de nues-
tra fuerza aérea los ejecutores de 
los bombardeos, y aprovechó para 
tildar de tiránico “el gobierno del 
Sr. Castro”, en tanto el régimen tí-
tere de Guatemala pretendió evadir 
su complicidad.

No faltaron en la sala una tras 
otra las muestras de solidaridad 
con Cuba. 

El 17 de abril en la Comisión Polí-
tica y de Seguridad de las Naciones 
Unidas de nuevo se levantaba la voz 
enérgica de nuestro Canciller de la 
Dignidad, esta vez para proclamar: 

“Un clamor unánime estremece 
hoy a toda Cuba, resuena en nues-
tra América y repercute en Asia, 
África y Europa. Mi pequeña y he-
roica Patria está reeditando la clá-
sica pugna entre David y Goliat. 
Soldado de esa noble causa en el 
frente de batalla de las relaciones 
internacionales, permitidme que 
yo difunda ese clamor en el severo 
areópago de las Naciones Unidas: 
¡Patria o Muerte! ¡Venceremos!”.
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El Girón de Roa: una 
cuestión de orden



Por Yasselys Pérez Chaos 
Foto: Leandro Pérez Pérez

Cuando se conoce a 
Cándido Benítez Álva-
rez se concluye rápido 

una verdad: es un hombre                        
que nació para acumular nú-
meros.

Lo suyo no es el defecto. Lo 
suyo, más bien, es el exceso 
de virtudes. Un hombre de 73 
años y ya casi 50 de un único 
amor. Dos hijos que nacie-
ron en dos de las siete casas 
donde han plantado hogar. 
Trabajo, sudor y vida en casi 
la mitad de los municipios de 
esta provincia. Miles de kiló-
metros y angustias cuando la 
casa estuvo en un sitio y la 
ofi cina en otro.

Cándido es además de los 
pocos militantes que quizá 
haya repetido y repetido y 
repetido y repetido mérito 
para ganarse la asistencia 
a cuatro congresos del Par-
tido. Cuatro. Del primero al 
cuarto. Y paradójicamente, 
he ahí uno de los pocos or-
gullos que se le descubre.

De su primera vez, además 
de la satisfacción tremenda 
del estreno, recuerda “como 
si hubiera sido esta mañana” 
la humildad con que Lucio 
Lara, representante del mo-
vimiento para la liberación 
de Angola, pidió al Partido la 
colaboración para el soste-

nimiento de la revolución en 
su país.

Otra memoria entraña-
ble es la de la vergüenza y 
la transparencia de Fidel. 
“En esa cita asumió públi-
camente la responsabilidad 
de todas las fallas que se 
habían cometido en la con-
ducción de la economía. Los 
tropiezos casi siempre han 
estado en quienes desde la 
base deben velar por esa 
gestión”, asegura.

Por tal motivo, Cándido 
entiende vital la discusión 
sobre la política de cuadros 
en el Congreso. “A veces no 
se promueven los compa-
ñeros con los méritos y las 
capacidades adecuadas. En 
una política de cuadros bien 
delineada y cumplida está 
la garantía de la continui-
dad de nuestra Revolución”, 
sostiene.

Con la lozanía con que 
sembró caña a jolongo en Si-
banicú habla hoy de los retos 
que enfrentamos como país. 
“Este será un Congreso de 
gran importancia; en el ac-
tual contexto coinciden tres 
desafíos que a diario nos po-
nen a prueba: la pandemia 
de la COVID-19, la política de 
ordenamiento monetario y 
las difi cultades en la produc-
ción de alimentos. Todo ello 
en medio de un arreciado 
bloqueo económico”.

Y Cándido habla y no hay 
quien le pierda la atención. 
Cuatro congresos del Partido 
y toda una vida dirigiendo y 
cumpliendo le han ganado 
esa maña. Por ello, si Cán-
dido sigue “con plena con-
fi anza en la Revolución y en 
su paso”, quién puede dudar 
que aquí siempre amanece y 
se vive y se vence.

El cuarto cónclave par-
tidista en octubre de 1991 
en Santiago de Cuba lo de-
fi ne como el de la ciencia 
y la técnica. “En esos días, 
sobre todo, supimos de la 
búsqueda incesante de Fi-
del para asegurar nuestra 
independencia científi ca y 
técnica. Su confi anza, su se-
guridad y su voluntad siem-
pre movió mundos y con ese 
impulso enfrentamos los 
difíciles momentos que se 
avecinaban”.

“El ejemplo crea virtudes”, 
cuenta que leía cada día en 
un viejo garaje de la sede del 
Partido. “Creo fi rmemente 
en esa sentencia del Coman-
dante; siempre apliqué el 
ejemplo como arma de com-
bate. Nunca pude pedir a 
otros lo que yo no era capaz 
de hacer”, dice el hombre 
jefe al rememorar aquellos 
tiempos de fango y caña en 
los potreros de Sibanicú. Ese 
fango y esa caña que tanto 
renombre les valió incluso 

entre los cienfuegueros que 
hasta allí fueron a aprender 
de sus métodos en la zafra.

En casa, sentado en un si-
llón de la sala, y delante de 
dos desconocidos a Cándido 
puede distinguírsele mejor 
su faceta de subordinado. Él 
es un hombre que al borde 
de las bodas de oro aún 
llama así, suavecito: “Ven 
acá, Eneida, mi amor”.

Y ella rehúye de algún 
protagonismo: “No, pipo, 
no”. Aunque ella sepa de 
sobra y él asegure frente a 
dos desconocidos que su 
familia signifi ca su bastión. 
“No se puede hablar de nin-
guna obra si no cuentas con 
el apoyo y el amor de los 
tuyos”. 

Ese “único” con que adje-
tivamos el sustantivo amor 

al inicio resulta tal vez la 
única escasez en su aval 
de números. Pero como la 
vida está hecha de mucho 
más que cuentas, así como 
el amor, Eneida deviene su 
mérito de entre todos los 
méritos. Él bien lo sabe; ella 
corresponde. 

En algún punto de la con-
versación se le escucha a 
Cándido lo que podemos tra-
ducir como una confesión. 
Los nacimientos de Talhita y 
Adonis coincidieron con ta-
reas que no pudo delegar. Y 
ella, fuerte, entendió. 

Indagamos por algún re-
celo y ella, tranquila, niega 
con la cabeza, aunque se le 
entiende más clara la res-
puesta de la mirada y de su 
despedida: “A todas partes lo 
he seguido”.
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De los pinos 
nuevos a los 73

Cándido, el militante que eligió Eneida

Por Yasselys Pérez Chaos 
Foto: Leandro Pérez Pérez

A la distancia de casi medio siglo Olivia recuerda 
sin tropiezos la frase. “Yo confío en los pinos nue-
vos”, dijo aquel señor hoy ya sin rostro y sin nom-

bre. No se le puede pedir tanto a la memoria.
A los 22 había ingresado a las fi las del Partido Comu-

nista de Cuba por un proceso especial y a los 27 estaba 
en medio de aquella sala siendo el centro del debate 
en su Esmeralda natal. Especial ha sido ella en todas 
las épocas. 

Esa condición le ha ganado no pocas fortunas como 
la de aquella sala de Esmeralda. “Ser elegida entre tan-
tos compañeros valiosos como delegada al Primer Con-
greso del Partido signifi có un privilegio extraordinario.

“No olvido las emociones. Haber estado en los análi-
sis y en la toma de decisiones que conducirían la vida 
de nuestra joven Revolución más que una distinción 
lo sentí como un compromiso que me guía hasta hoy; 

el compromiso de trabajar incansablemente hasta el 
último aliento”.

Y esa sentencia créala. No se trata de mero impulso. 
Porque a los 73 se guardan muchas fuerzas para lige-
rezas ni en el decir. A los 73 se puede hacer recuento 
de todas y cada una de las responsabilidades que se 
han vencido; de todos y cada uno de los lugares donde 
se ha estado, siempre por disposición del Partido. Mi-
litante íntegra se pudiera resumir.

La signifi cación que Olivia Martínez López le atribuye 
a esa experiencia crece más cuando habla de su pri-
mera vez tan próxima a Fidel. “Muy cerquita, muy cer-
quita”, repite como para que con precisión nos cons-
truyamos las escenas. Además de su protagonismo 
como delegada al Primer Congreso, Olivia integró la 
Comisión de Representantes que desde jornadas ante-
riores a la cita debatió la propuesta que el propio Fidel 
llevara para la candidatura al Comité Central.

“La humildad con que nos explicó los méritos de cada 
compañero, los argumentos en que basaba sus criterios 
lo hicieron ver mucho más grande ante nuestros ojos. 
Él habló pero también nos escuchó. En su cercanía y su 
transparencia sigo viendo su mayor grandeza”, asegura.

Sí, Olivia está clara. El Primer Congreso tiene una 
relevancia especial porque no solo se analizaron los 
primeros 15 años de la vida en Revolución, sino que se 
trazaron y aprobaron tesis y resoluciones que enrum-
baron y defi nieron el camino a seguir. 

“Recuerdo muy especialmente una intervención de 
Fidel en la que habló de la política cubana de soli-
daridad y de apoyo a las causas de independencia 
y liberación de los pueblos del mundo. Asimismo, 
aprobamos la nueva división político-administrativa, 
la creación de los órganos locales del Poder Popular, 
y la posición que mantendría el Partido con respecto 
a la Iglesia.

“Fue un Congreso grande no solo en número de de-
legados, más de 3 000; también en la participación y 
en la profundidad de las discusiones. Pero esa ha sido 
máxima en el resto de los Congresos. Y el de ahora no 
será la excepción. El Octavo tiene tanto mérito porque 
demostrará que seguimos eligiendo el mismo camino. 
Este será el Congreso de la continuidad”, sentencia la 
hija de Cecilia y Benjamín, dos padres fecundos en eso 
de parir hijos y amar a la Revolución.

Trabajo exquisito comprobaron ellos cuando por 
cuatro años recibieron desde el Congo noticias de esta 
hija. Trabajo exquisito comprueban desde algún sitio 
hoy en esa pequeña ofi cina de Atención a la Población 
en la sede del Partido aquí. 

A esta hija por trámite le llegó la jubilación, pero 
desde una pequeña ofi cina con semejante seña eligió 
seguir correspondiendo “a través de la lucha y la fi -
delidad”. A los 73 se puede sentir como a los 27. A los 
73 se puede conservar la energía que forja a los pinos 
nuevos.
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Como obrero de la industria azuca-
rera, Francisco Poll Fiz ha sido elec-
to por sus compañeros de faena 

para representarlos en tres congresos 
del Partido Comunista de Cuba.

Ahora participa en la magna octava 
cita, hasta el 19 del presente abril. En 
todos ha presentado los proyectos e 
ideas de cómo la empresa socialista 
puede, y necesita, ser más productiva 
y efi ciente.

Desde agosto del pasado calendario 
se desempeña como director de la re-
fi nería Ignacio Agramonte, de Florida, 
pero muy joven contribuyó a levantar 
los cimientos de la única fábrica de 
sorbitol en Cuba, casi en el traspatio 
de su actual ingenio azucarero. Por 
ello siempre enarbola en los congre-
sos comunistas las ganas de que el 
sorbitol camagüeyano y sus derivados, 
y las producciones de azúcar crudo y 
refi no, sean sufi cientes para el con-
sumo nacional y las exportaciones que 
tanto precisa la economía del país, 
más en tiempos de asedio imperial y 
de pandemia.

De sus progenitores, Francisco Poll y 
Benicia Fiz, descendientes de haitianos, 
supo de las discriminatorias épocas so-
ciales y económicas en que malvivió su 
familia, mas él —por suerte— nació hace 
56 años con la Revolución de Fidel. Por 
eso el ingeniero químico experimentado 
no escatima horas ni esfuerzos para 
brindar sus conocimientos en ambas 
vertientes de la rama azucarera, imbri-
cadas en una misma Unidad Empresa-
rial de Base (UEB).

“Mi familia campesina siempre se de-
dicó a las duras faenas de la caña: mi 
mamá tra bajó en una grúa de la anti-
gua colonia cañera El Quirche; mi padre 
laboró en esa zona, en la conocida por 

La Tumba y en distintos cañaverales del 
hoy municipio de Carlos Manuel de Cés-
pedes, fue un dirigente cañero incan-
sable y revolucionario. No conocí otra 
época que no fuera esta, la socialista 
de mi Cuba solidaria e internaciona-
lista que jamás será comparable con la 
que mis padres padecieron, por eso soy 
comunista”.

Francisco Poll Fiz no es de mucho ha-
blar; le gusta más hacer que decir, pero 
no se calla ante nada ni nadie cuando se 
trata de defender la Revolución y echar 
para adelante el trabajo, el bienestar de 
los obreros y de la economía.

Por eso el lunes de nuestra visita, 
con su corazón en la refi nería y un pie 
casi en el Octavo Congreso, esperó en 
su escenario laboral para la conversa-
ción con el equipo de Adelante, no sin 
antes lamentarse de que la instalación 
estaba detenida ese día por falta de 
agua proveniente de la conductora 
Caonao.

Explicó que el año anterior, pese a 
convertir la “Ignacio Agramonte” más 
de 50 000 toneladas de crudo en refi no 

de calidad aceptable, el azúcar parda, 
materia prima de la producción fi nal, no 
fue bueno y contribuyó, junto a la esca-
sez de bagazo, a gastar más fuel oil que 
el planifi cado en anteriores procesos; 
no obstante, el ahorro de combustible 
fósil, por el uso de biomasa (bagazo, 
marabú y otros), y la calidad del refi no, 
caracterizan ese colectivo de AzCuba 
entre los más efi cientes y productivos 
de su tipo en Cuba.

“Este año —dijo Poll Fiz— vamos a 
superar esos indicadores de efi ciencia, 
porque hemos ejecutado reparaciones 
vitales en la industria, principalmente 
en las calderas y centrífugas que nos 
permiten producir 340 toneladas y más 
diarias del dulce blanco. Ese es el com-
promiso que llevaremos al Congreso del 
Partido para ratifi car la continuidad de 
la Revolución”.

También expresó que queda mucho 
por hacer en la refi nería: mejorar los pi-
sos, los techos e iluminación pendien-
tes y todas las áreas para mantener la 
inocuidad de la producción.

A punto de la despedida, nos mostró 
parte de la tecnología inactiva de la 
otrora producción de crudo de esa fá-
brica y lejos de transmitir pesimismo 
sonrió para asegurar que como en los 
ingenios Brasil y Panamá, el país podrá 
invertir en su reincorporación a las za-
fras venideras.

Desde luego, habrá que sembrar y 
rescatar cuantiosos cañaverales por 
los cuales mucho antes y casi como es-
clavos, su padre y compañeros de fae-
nas defendieron el derecho de comer 
y vivir de los explotados macheteros y 
obreros de las cañas en el legendario 
Camagüey.

Por Enrique Atiénzar Rivero
Foto: Yoel Benítez Fonseca

Documentos, materiales gráfi cos y discos de aceta-
to enriquecen los archivos del Comité Provincial 
del Partido Comunista de Cuba, a pocas horas de 

iniciarse en el país el Octavo Congreso de esa organi-
zación política, fruto del donativo realizado por fami-
liares de Álvaro Vázquez Galego, ya fallecido, delegado 
camagüeyano al Primer Congreso, efectuado del 17 al 
22 de diciembre de 1975.

Ada Pimentel Acosta, nuera del destacado trabaja-
dor ferroviario y militante comunista, consideró que 
la sede del Partido es el mejor lugar donde pueden 
preservarse los históricos pasajes del Congreso en el 
que participaron 2 000 delegados e invitados.

En su hogar en el reparto Previsora, tuvo lugar ofi -
cialmente la acción de traspaso, con la presencia de 
Graciela Vázquez de la Cruz, hija, y de otros familia-
res del hombre que siempre, con su ejemplo, honró 
al Partido.

Fallecido el 3 de julio de 1996, Álvaro abrazó los idea-
les marxista-leninistas ocho años después de fundar 
Julio Antonio Mella y Carlos Baliño, en 1925, el Partido 
Comunista, legado que hoy continúan las nuevas ge-
neraciones de revolucionarios.

Avalan su trayectoria el ingreso en 1933 a la Liga 
Juvenil Comunista y en etapas sucesivas de la orga-

nización política, hasta llegar al nombre del Partido 
Comunista de Cuba, que adoptó con el liderazgo de 
Fidel.

Álvaro, reconocido en abril de 1953 como maquinista 
por la dirección de la Hermandad Ferroviaria, tuvo 
arraigo también en el sector metalúrgico y de ómni-
bus, y sufrió detenciones en varias oportunidades por 
la lucha contra la dictadura batistiana.

Según cuentan sus familiares fue para él un orgullo 
asistir al V Congreso de la Central de Trabajadores de 
Cuba en mayo de 1947, en representación de los fe-

rroviarios, ocasión de la que conservó fotos junto al 
capitán de la clase obrera, Lázaro Peña, y a un foro 
nacional de la Asociación Nacional de Innovadores y 
Racionalizadores, donde recibió el saludo y recono-
cimiento de manos de Fidel por sus aportes en ese 
movimiento.

Graciela recuerda a su padre como “un hombre ex-
cepcional, alegre y, sobre todo, revolucionario y comu-
nista que defendía a la Revolución a capa y espada”.

Ada Pimentel, al preguntársele acerca de las causas 
que motivaron el donativo, manifestó: “Revisé unos 
documentos de mi esposo, el hijo de Álvaro ya falle-
cido, y veo el álbum de memorias del Primer Congreso 
del Partido. Hojeando la biografía le propuse a Gra-
ciela, mi cuñada, homenajear a un comunista de ver-
dad, por su honestidad, sencillez, dispuesto a ayudar a 
quien lo necesitara, buen padre, buen abuelo y suegro, 
que lo demostró siempre, desde que lo conocí en 1965 
cuando me casé con mi esposo Marcio.

“No era universitario, pero tenía una preparación po-
lítica y social, incluso, cuando mi esposo salió a cum-
plir misión, estuve viviendo en su casa y vi cómo venían 
ingenieros graduados y se pasaban horas escuchando 
sus explicaciones de los secretos del ferrocarril”.

Reiteró que el gesto de entregar los documentos 
constituye un homenaje a él y al Octavo Congreso, 
mientras a ella se le hizo un nudo en la garganta y de 
sus ojos brotaron lágrimas.

Agramontinos del azúcar en el  
Congreso del Partido

Materiales históricos regresan a casa

Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Leandro Pérez Pérez
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Por Rolando Sarmiento Ricart
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Áreas considerables de tie-
rras rojas,  otrora fértiles y 
productivos sembradíos 

de cultivos diversos y cítricos 
en Sola, municipio de Sierra de 
Cubitas, donde señorean —en 
las últimas décadas— el espi-
noso marabú y otras dañinas 
malezas, son acondicionadas 
para sembrar alimentos bajo 
riego, pese al bloqueo imperial 
de recursos agrícolas, la esca-
sez de fuerza laboral estable y 
la actual pandemia.

EN IMÍAS, PRIMER PASO HACIA 
EL PLATO POPULAR

Acompañado por Yaniesky 
Ocaña Salinas, director de la 
Unidad Empresarial de Base 
(UEB) Cultivos Varios de ese 
norteño municipio camagüe-
yano, Adelante visitó en Imías 
varias de las máquinas de pi-
vote eléctrico en funciona-
miento que bautizan, con aguas 
subterráneas, las rojísimas tie-
rras liberadas de la espinosa 
manigua, la mayoría preñada 
con nuevas simientes de maíz, 
calabaza y boniato.

En la Unidad Básica de Pro-
ducción Cooperativa (UBPC) 
Carlos Marx, su presidenta, 
Fidelia Martínez, explicó que 
ya cosecharon un primer cua-
drante de maíz y se enfrascan 
en la reparación y adecuación 
de la caseta de bombeo, en 
tanto comprobamos que algu-
nos trabajadores agrícolas des-
yerbaban el miércoles último 
los intercalados de calabaza y 
boniato en suelos rescatados 
al marabú y bajo la necesaria 
irrigación.

Mediante el mecanizado sis-
tema de riego y el aporque au-
tomotor, la citada mañana en 
la cooperativa estatal 35 Ani-
versario se benefi ciaban más 
de 33 hectáreas de maíz con 
una población aceptable, y el 
presidente de esa UBPC, José 
Ángel Hernández, comentó que 
precisaban colaboración cien-
tífi ca para determinar si en las 
porciones de tierra laterales 
preparadas podían plantar, in-
tercalado con maíz, un poco de 
frijol, dado el azote de ese cul-
tivo por la plaga trips.

Edel Hernández, un campe-
sino usufructuario de la zona, 
mostró su alegría por las me-
didas del Estado cubano para 
proteger a los productores de 
la agricultura por su importan-
cia para el plato familiar. Desde 
la tierra entregada y rescatada 
al marabú ya sembró maíz en 
una parte de las 67,10 hectáreas 
liberadas; también planifi ca 
plantar yuca, plátano, cultivos 
de cosechas cortas y plantas 
medicinales.

La UEB de Cultivos Varios 
en Sierra de Cubitas atiende a 
nueve UBPC, igual número de 
Cooperativas de Créditos y Ser-

vicios (CCS) y campesinos inde-
pendientes de esa región agrí-
cola, cuyas futuras cosechas 
sobre suelos recuperados se 
auguran más productivas por la 
paulatina desobstaculización 
de las áreas sembradas.

UNA CONVESESRSACIÓN 
INFORMATIVA

Raúl Alejandro Bárcenas Gon-
zález, ex presidente del Poder 
Popular en ese municipio y co-
nocedor de su gente y de cada 
palmo del productivo territorio, 
hoy director general de la Em-
presa Agropecuaria Citrícola 
Sola, explicó que para el mes 
de mayo pretenden mantener 
bajo riego no menos de 470 
hectáreas de cultivos varios 
con el montaje y funciona-
miento de siete máquinas de 
pivote eléctrico.

“Además de cultivos de ciclo 
corto como el boniato, el maíz 
y la calabaza, cada área bajo 
riego dedicará un cuadrante al 
plátano enano macho, variedad 
de procedencia guantanamera. 
También vamos a plantar yuca 
y otras variedades”.

Dijo que entre los cooperati-
vistas estatales y campesinos 
disponen de 1 180 trabajadores 
del campo, más unos 700 pro-
ductores aislados; sin embargo, 
aunque la fuerza laboral debe 
ser la preocupación mayor en 
la atención de los cultivos y 
la recolección de los surcos, 
destacó las movilizaciones 
de los pobladores que apo-
yan cada semana la actividad 
agropecuaria.

“El plan de entrega de leche 
y carne de nuestra empresa es 
de unos 600 000 litros de le-
che y 163 toneladas anuales, 
respectivamente, y lo vamos a 
cumplir como los planes vian-
deros pese a las limitaciones 
de combustibles y otros recur-
sos”, aseguró.

EL CONGRESO JUNTO AL SURCO
Justamente el día de nuestro 

diálogo en tierras cubiteñas, 
partía hacia la capital para re-
presentar a los suyos en el Oc-
tavo Congreso, Mislady Pérez 
Simpson, especialista de cali-
dad de la Empresa Agropecua-
ria Citrícola Sola y secretaria 

del núcleo del Partido desde 
2007.

“El tema de la producción de 
alimentos tendrá un espacio im-
portante en el evento, pues hoy 
constituye un asunto estratégico 

para el país. Aportar comida al 
pueblo, ese es nuestro mayor 
desafío y compromiso y de eso 
hablaremos”, le había asegurado 
horas antes a nuestra colega Yu-
rislenia Pardo Ortega.

“Para la empresa y el mu-
nicipio las máquinas de riego 
signifi can la posibilidad de re-
cuperar un polo productivo que 
por varias décadas estuvo de-
primido. Hasta hace poco uno 
miraba para cualquier direc-
ción y la vista se perdía en los 
marabuzales. Ahora ese paisaje 
comenzó a cambiar y lo que es-
peran los cubiteños y los cama-
güeyanos es que esa transfor-
mación siga avanzando.

“Con esa tierra sembrada y 
produciendo va a mejorar la 
calidad de vida del territorio y 
vamos a aportar a la de toda 
la provincia. Quién sabe si po-
damos recuperar la siembra 
de papa, un sueño de todos. 
Cuando nos hablaron de la en-
trada de las máquinas muchos 
ni lo creyeron, demoraron pero 
ya están, y ya ve, Cubitas está 
dando pasos para volver a ser 
lo que fue.

“Nuestra empresa y el muni-
cipio, a pesar de la pandemia y 
de los problemas económicos 
que enfrenta el país cumple 
con sus renglones producti-

vos, fruto del trabajo de nues-
tra gente y del apoyo, control 
y seguimiento que desde los 
núcleos del Partido y la direc-
ción se da a cada plan, a cada 
proceso.

“En la primera etapa de la 
implementación de la Tarea Or-
denamiento en el sector agro-
pecuario golpeó sobre todo 
el alza de los precios de los 
insumos. Tenemos unidades 
productivas sin la solvencia 
económica para enfrentar los 
cambios. La dirección del país 
revisa estos temas y ajusta lo 
necesario”.

A pocas horas del anuncio de 
medidas en benefi cio de los 
productores cubanos para in-
crementar la obtención de ali-
mentos y satisfacer al pueblo, 
y de la celebración del Octavo 
Congreso del Partido, que ra-
tifi ca la unidad y continuidad 
histórica de la Revolución, los 
obreros agrícolas y campesi-
nos de la provincia, de Sierra 
de Cubitas, ya festejaban am-
bos acontecimientos desde los 
productivos surcos en pos de la 
comida popular.

Empujón al marabú en suelos rojos

Esta máquina puede irrigar en seis horas un cuadrante de cultivos, mediante agua de un pozo que suministra 85 litros 
por segundo.

La atención mecanizada a las siembras es muy importante, como —en este caso— es el aporque al maiz recién nacido.

El productor Edel, aprovecha y aplica abono orgánico a la tierra en preparación 
para la siembra.
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El Centro Provincial de Supe-
ración para el Arte y la Cultura 
convoca al curso a distancia 
“Camagüey, ciudad patrimo-
nial de grandes valores cultu-
rales”. La matrícula se reali-
zará por el correo electrónico 

Aprovechamos para congratu-
lar a los organizadores, los par-
ticipantes y los ganadores de la 
Fiesta Provincial de la Música, 
que seguimos el pasado fi n de 
semana por Facebook. Sobre-
salieron unidades artísticas de 
Florida, Sibanicú, Esmeralda, 
Santa Cruz del Sur, Minas y de 
las casas de cultura del mu-
nicipio de Camagüey. El pres-
tigioso jurado otorgó el Gran 
Premio al Grupo Rumbalaroye, 
de Florida.

Breves

• Mañana será el Día Mundial de los Monumentos y Sitios. Fue aprobado en 1983 por la Asamblea General 
de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) a fin de promover la toma de 
conciencia acerca de la diversidad del patrimonio cultural de la humanidad, su vulnerabilidad y los esfuerzos 
para su protección. Adelante reflexiona a partir de la expedición a un solitario obelisco en la ruta hacia 
Maraguán arriba, por el antiguo Camino Real de Cuba

Por Eduardo Labrada Rodríguez. Fotos: Cortesía del Grupo Gegem

Oscuro aún el amanecer del miércoles 5 de junio 
de 1895, un grupo de jinetes salió desde la ciu-
dad de Puerto Príncipe para alcanzar más allá 

de Guanamaquilla el Camino Real de la Isla costean-
do hacia el este la sierra de Maraguán. La tropilla se 
reagrupó en el cementerio de San Rafael, orillado a 
la ruta que llevaban y continuó luego rumbo al arro-
yo Guanabanito hasta la vivienda de la fi nca Las Guá-
simas, propiedad de Don Francisco Montalván, lugar 
pactado para vivaquear y donde decidieron esperar a 
otros convocados para continuar hacia la hacienda El 
Cafetal. Días antes, Salvador Cisneros Betancourt, el 
primero en lanzarse a la lucha, había dado la orden de 
levantamiento de la región camagüeyana con un ejército 
constituido en esa primera hora por trece hombres.

Se iniciaba para nuestro país uno de los más impor-
tantes capítulos en la historia de la guerra por la in-
dependencia: la incorporación del Camagüey a la con-
tienda iniciada en el territorio oriental semanas antes. 
En coincidencia, el mismo 5 de junio el Mayor General 
Máximo Gómez con su escolta cruzó el río Jobabo y pe-
netró en Camagüey. Ante la gravedad de los hechos, 
Arsenio Martínez Campos, Capitán General de la Isla, 
que se hallaba en nuestra ciudad tratando de evitar el 
alzamiento de los lugareños, declaró ofi cialmente a la 
provincia en estado de sitio. La guerra ya era inevita-
ble en Cuba.

Han transcurrido 126 años de aquel amanecer en Las 
Guásimas de Montalván, donde los camagüeyanos de-
cidieron enfrentar de una vez y por todas a las fuerzas 
colonialistas de España. Hoy la geografía es la misma. 

De la casa-quinta sobreviven pocos muros; el cemen-
terio ha sorteado el tiempo y el puente sobre el vado 
del Guanabanito queda como testigo de generaciones. 
En el potrero abierto a un costado del camino que 
conducía a la vivienda de la fi nca se levanta la menoría 
permanente, un sencillo obelisco custodiado por cua-
tro palmas. En una baldosa la tarja que relaciona los 
nombres de aquel audaz ejército y en otra la descrip-
ción del acontecimiento. El paisaje suave y ondulado 
de la sierra de Maraguán es magnífi co. Hierbazales y 
montes siempre verdes, húmedos de aguadas y som-
bras en una tradición ganadera que le ha preservado 
por descendencias.

El patrimonio no es solo sinónimo de monumentos 
y objetos sin vida, arquitectónicos, artísticos o ex-
puestos en museos. El patrimonio es el monumento 
intangible que refl eja la vida de la comunidad, su his-
toria e identidad. Su preservación ayuda a reconstruir 
y restablecer comunidades, a crear vínculos entre el 
pasado, el presente y el futuro. 

Fue por ello que hace poco me atrajo aquel solitario 
obelisco apenas distinguido en ruta hacia Maraguán 
arriba por el antiguo Camino Real de Cuba. Cuidado y 
protegido con la posibilidad de que no existiera una 
casa en kilómetros a la redonda.

Sin embargo, satisface reconocer que en lugares tan 
apartados la historia no se olvida y que comunidades 
lejanas tienen para sitios como estos un sentimiento 
de pertenencia, de orgullo por el suceso del que se 
sienten involucrados. Punto de referencia de su co-
munidad y símbolo sin dudas del orgullo patrio que 

aquel sencillo monumento representa allá por las ri-
beras del arroyo Guanabanito. No siempre las raíces 
de la Historia se asientan sobre imponentes conjuntos 
monumentarios que admiramos en la ciudad. También 
en paisajes y potreros como estos de nuestras evoca-
ciones y oraciones a la Patria son más que necesarias 
en días como hoy.

Razones por los 
monumentos rurales

Esta semana, justo el día del décimo cumpleaños de la Com-
pañía Folklórica Camagua, su director fundador, Fernando 
Medrano Vireya recibió una gran noticia: merecer el Premio 

Nacional Olga Alonso 2021 por la obra de la vida.
Se distinguen así más de tres décadas de vínculo directo con 

el movimiento de artistas afi cionados. Con sus proyectos musi-
cales y danzarios, primero Maraguán y luego Camagua, ha re-
presentado a Cuba en festivales internacionales de folclor.

Como investigador y director artístico ha sabido aprender y 
ha enseñado a respetar la cultura folclórica que los centros he-
gemónicos intentan minimizar. Él conjuga arte y memoria.  

El “Olga Alonso” se confi ere cada dos años, desde 1996 por 
acuerdo del Consejo Nacional de Casas de Cultura y del Minis-
terio de Cultura. Felicitaciones, Maestro.

Con el lauro de Medrano, por tercera edición consecutiva un 
maestro de danza de Camagüey recibe este Premio. En 2017 co-
rrespondió a Néstor Olazábal, subdirector del Centro Provincial 
de Casas de Cultura; y en 2019, a Odalis Arencibia, de la Casa de 
Cultura Ignacio Agramonte.

Premio nacional para Medrano

San Rafael, el centenario cementerio junto al Camino Real. Maraguán arriba atesora paisajes con importantes valores naturales.

Sencillo memorial de los camagüeyanos a la gesta de 1895.
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cmgcsuperacion@pprincipe.cult.cu
hasta el 30 de abril. El curso co-
menzará el 3 de mayo. Durará 
un mes.



A cargo de Félix Anazco Ramos
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RESTAURARÁN ESTADIO DE LOS 
HALCONES

El estadio Mario Herrero Tos-
cano, del municipio de Sierra de 
Cubitas, será objeto de una re-
paración capital en los próximos 
meses, según acordaron las au-
toridades de la Dirección Provin-
cial de Deportes en una visita al 
territorio. Informa el colega Rey-
naldo Varona, que la restauración 
de la casa de los Halcones cubi-
teños incluye techado de gradas 
y dogouts, ampliación de baños, 
impermeabilización del local del 
Combinado Deportivo e instala-
ción de redes hidráulicas. Ade-
más, se crearán espacios para 
deportes de combate, áreas tera-
péuticas y de la Cultura Física.

ARQUERO A CLASIFICACIÓN 
PANAMERICANA

El camagüeyano Omar Sabido 
integra el equipo Cuba de ar-
quería que viajará a Medellín, 
Colombia, para participar en el 
torneo clasifi catorio a los pri-
meros Juegos Panamericanos 
Junior. Sabido hará pareja con el 
tunero Juan José Santiesteban 
en la modalidad de arco recurvo, 
mientras que el dúo femenino lo 
componen las espirituanas Yailín 
Paredes y Diana Rodríguez. La lid 
clasifi catoria se desarrollará del 3 
al 9 de mayo y repartirá cinco cu-
pos por categoría para los juegos 
regionales que organizará Colom-
bia en septiembre. 

YARIEL A PUNTO DE SUBIR
Yariel Rodríguez pudiera subir 

al roster de los Dragones de Chu-
nichi en las próximas semanas, 
según comentan medios espe-
cializados de la Liga Japonesa de 
Béisbol. Hasta ahora el derecho 
camagüeyano ha estado forta-
leciendo su brazo y buscando su 
mejor forma deportiva en la su-
cursal de su equipo en la Western 
League, pero sus últimos resulta-
dos indican que ya está listo para 
debutar en la temporada, como 
lo hicieron esta semana sus com-
patriotas Raydel Martínez y Ariel 
Martínez. 

En la
Esquina

Mucho hemos escrito en estas páginas sobre el 
protagonismo de los hombres y mujeres del 
sector deportivo en la batalla camagüeyana 

contra la COVID-19 durante más de un año, pero siem-
pre resulta oportuno reconocer a quienes continúan 
arriesgando sus vidas para preservar las de miles. 

Así piensan también los dirigentes de la Central de 
Trabajadores de Cuba, quienes por estos días cuelgan 
medallas en el cuello de inusuales campeones, preci-
samente ahora que los terrenos de juego permanecen 
cerrados por precaución. Así llegó el sello Valientes 
por la Vida a manos de Marfel Gallardo Parrado, Belkys 
Tréfi lo Sotero y Maidel Bello Angerí, abanderados de 
esa gran delegación-familia del deporte camagüeyano. 

Gallardo, subdirector provincial de Deportes, se 
mudó desde los primeros días de la crisis epidemio-
lógica al Consejo de Defensa Provincial y ahí ha cum-

plido las más disímiles tareas, en un panorama que en 
ocasiones se antoja caótico. Belkys y Maidel, docto-
ras del centro de Medicina Deportiva de Camagüey, en 
este período colaboraron en Emiratos Árabes Unidos y 
Perú, respectivamente, como parte de la Brigada Mé-
dica Henry Reeve.

El reconocimiento, ofi cializado en el Pleno Nacional 
de los Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el De-
porte, simboliza el que merece cada uno de quienes 
dieron su voluntario aporte, como los que laboran en 
la Residencia Estudiantil Ateneo, o en la EIDE Cerro Pe-
lado, colectivos que además obtuvieron la condición 
de Proeza Laboral. Pero también los atletas y entre-
nadores que se han desdoblado para reforzar la asis-
tencia social, las actividades de la agricultura o servir 
de personal de apoyo en instituciones hospitalarias y 
centros de aislamiento. Todos, absolutamente todos, 

están en lo más alto del podio en la gratitud infi nita 
de su pueblo. 

Por estos días la prensa deportiva 
se ha llenado de publicaciones so-
bre las estrategias de equipos con 

vistas a la 61 Serie Nacional de Béisbol: 
traspasos de peloteros de una provin-
cia a otra, el regreso de managers como 
Mandy Jhonson y Pedro Jova, o la rein-
serción de atletas que estaban en otras 
ligas… Mientras, en Camagüey no sabe-
mos siquiera si continuará Miguel Bo-
rroto al timón. 

Los especialistas de la Comisión Pro-
vincial iniciaron un necesario análi-
sis de lo sucedido en la pasada cam-
paña, pero el proceso se extiende y las                                                                                             
especulaciones sobre una posible desti-
tución de Borroto preocupan a la afi ción. 

Hace unos días, el propio “Jerarca” 
habló del tema en una entrevista publi-
cada en un canal de Youtube de afi cio-
nados y sembró aún más incertidumbre. 
A estas alturas nadie duda de que la 
consulta de las autoridades del Inder 
al resto del colectivo de dirección y los 
jugadores haya arrojado inconformida-
des sobre la actuación y actitud del lí-
der de la manada, pero en todo caso la 
voluntad debe ser restaurar la unidad y 
el orden. Mientras el análisis concluye 
—ojalá que pronto—, Adelante se acerca 
al tema. 

En la mencionada entrevista el es-
tratega razonó sobre la actuación del 
conjunto en la 60 SNB y reconoció que 
cometió errores costosos. Más allá de 
justifi caciones, se le notó presto a solu-
cionar: “Voy a levantarme, voy a luchar 
como nunca”. También declaró que “el 
equipo vale más que Borroto y sea yo o 
no, ya esa decisión debió estar tomada 
porque se está perdiendo tiempo en la 
preparación. Estoy sufriendo mucho, 
pero no pido nada para mí. Cinco ve-
ces me han quitado del cargo y siempre 
he vuelto con la frente en alto porque 
me han traído de regreso el pueblo y el 
Partido”. 

La página ofi cial de los Toros de Ca-
magüey lanzó la pregunta en Facebook y 
Twitter y al cierre de esta información ya 
habían votado 2 500 personas que res-
paldan sus palabras. 

Este redactor pidió las opiniones de 
colegas de varios medios provinciales y 
nacionales. Norland Rosendo, de Juven-

tud Rebelde, lo considera “de los mejo-
res técnicos de Cuba, con experiencia y 
prestigio reconocidos, incluso, por en-
trenadores de ligas profesionales. Tiene 
pedagogía y un arsenal de conocimien-
tos técnico-tácticos y de formación de 
atletas y equipos muy por encima de la 
media. No es un hombre perfecto, y los 
resultados de los Toros este año estu-
vieron por debajo de las expectativas, 
pero integralmente, sumando ambas 
temporadas, está entre los mejores 
equipos de Cuba. Prescindir de él en el 
cuerpo técnico podría ser fatal en las 
aspiraciones de conquistar un título en 
la Serie 61. En lugares donde ha habido 
oídos sordos a esos criterios, el reme-
dio ha sido, por mucho, peor que la su-
puesta enfermedad”. 

Por esa misma cuerda están Modesto 
Agüero, estelar narrador jubilado, y Gui-
llermo Rodríguez, periodista de Radio 
Rebelde. El primero cree que “Camaguey 
no tiene una mejor opción. No sé ma-
ñana, pero hoy es el más capacitado, el 
más experimentado. Conoce los jugado-
res que dirige y algo muy importante: a 
los contrarios”. El segundo piensa que 
“a pesar de que Camagüey resultó una 
de las grandes decepciones de la Serie, 
él llevó al conjunto a la fi nal hace un 
año e hizo soñar a la afi ción agramon-
tina con un título, algo que antes era 
una utopía”.

Reynier Batista, del programa Bola 
Viva, apunta que “si hubiesen ganado un 
juego más contra Matanzas en la última 
subserie, todo fuera diferente. Si nos 
detenemos única y exclusivamente en lo 
deportivo, Borroto debe seguir. Los pro-
yectos son a largo plazo; y dos tempo-
radas, apenas la mitad de lo ideal, que 
es un ciclo de cuatro. Hay que aprender 
del caso de Carlos Martí con Granma. La 
confi anza que le mantuvieron llevó a los 
Alazanes de no clasifi car a ser campeo-
nes”. Raúl del Pino, de Prensa Latina, 
también reconoce que “más allá de al-
gunas decisiones que costaron juegos 
claves, existen argumentos para avalar 
un tercer año de Borroto al frente de los 
Toros. Lo lamentable es la dilación de su 
confi rmación o destitución. El que más 
sufre es el béisbol camagüeyano”.

Entre las voces autorizadas en nues-
tro territorio, Luis Florencio Rodríguez 
y Luis Manuel Pantoja dejaron claro su 
apoyo a Borroto, pero “las autoridades 
de la provincia tienen que sentarse con 
él. Hay que solucionar imperfecciones 
para aprovechar al máximo el gran ta-
lento que tenemos en este grupo de 
jugadores”, apuntó Pantoja. Su com-
pañero de narración en Radio Cadena 
Agramonte, opina que “Borroto debe 
meditar bien antes de ofrecer decla-
raciones, principalmente ante medios 
alternativos que no responden a una 
política informativa y sobredimensio-
nan los problemas y contradicciones. 
Varias declaraciones suyas les han dado 
argumentos a los detractores para que 
lo ataquen sin control, con falta de ética 
y burlas”.

A estos razonamientos, con los que 
concuerdo, agrego la necesidad de bus-
car la armonía, el respeto y la fi delidad 
dentro del dogout del home club del 
estadio Cándido González. Recordemos 
que hace par de años sacó la ciencia de 
la Universidad y la puso en el terreno; 
trajo de vuelta a hombres como Sarduy 
y Darío Cid, subutilizados entonces; y a 
peloteros como Leslie Anderson y Ma-
rino Luis, que aportaron mucho al éxito. 
Si logró todo eso, puede reinventarse, 
pero si desea seguir en el puesto, debe 
escuchar y valorar mejor a sus compañe-
ros para sanar a tiempo las diferencias. 
El manager se equivocó en movimientos 
tácticos y no fue receptivo varias veces, 
pero la merma en el pitcheo, la defensa 
y otros aspectos de juego constituyen 
adeudo del conjunto de preparadores y 
de los propios atletas. Sacar a Borroto 
sería botar el sofá por la ventana. 

Borroto, los 
aficionados y la 

prensa

Medallas por la Vida

Fo
to

: C
or

te
sí

a 
de

 R
ey

na
ld

o 
Va

ro
na

 



Desde 1978 se han realizado 
en el servicio de nefrología 
del territorio 580 trasplan-

tes. “Tenemos trasplantados 
que llevan más de 20 años así; 
pero el injerto tiene un período 
de sobrevida de 15 años, cuan-
do se pierde vuelven a diálisis. 
Hay en ese tratamiento 180 pa-
cientes, aquí las máquinas no 
paran nunca, no hay listas de 
espera ni cupos, trabajan siem-
pre que haya una persona que 
lo necesite”.

Así presenta el trabajo del 
Centro de Nefrología, adscrito 
al servicio del hospital Manuel 
Ascunce Domenech, el Dr. Leo-
nardo Curbelo Rodríguez, es-
pecialista de segundo grado en 
Nefrología con más de 20 años 
de labor.

“En 1978 había 13 camas para 
hospitalización y ocho riñones 
artifi ciales. Hoy brindamos va-
rias formas de atención.

“En la clínica nefrológica in-
gresan para estudio personas 
con enfermedades renales de 
diferentes tipos y estadios; al-
gunas con crónicas secundarias 
a la hipertensión arterial, a una 
nefropatía diabética, con enfer-
medades glomerulares; infec-
ciones renales con complicacio-
nes en las funciones y algunas 
sistémicas que afectan el riñón.

“Al área de hemodiálisis am-
bulatoria acuden los pacientes 
tres veces a la semana, con mé-
dicos y enfermeros especializa-
dos en cada turno. A diario se 
atienden casi 100 en los cinco 
turnos de trabajo.

“La sala de trasplante cumple 
todas las condiciones de lim-
pieza y aislamiento que nece-
sita el trasplantado. Allí pasan 
el posoperatorio inmediato sin 
acompañantes las primeras 72 
horas, solo con una enfermera 
que cambia cada 24 horas, 
período en el que se les ad-
ministra la mayor dosis de in-
munosupresores para evitar el 
rechazo. Después de los prime-
ros días, se les deja un acom-
pañante, porque deben estar al 
menos un mes hasta que recu-
peren la función renal”.

Un proceder que se realiza en 
esta sala es la biopsia de riñón 
que permita hacer un estudio 
histológico para conocer con 
precisión la causa de la enfer-
medad renal.

“Se hace cuando hay dudas 
de cuál es la causa o cuando 
existe una enfermedad glo-
merular. Nos enfoca el trata-
miento, la terapéutica y poder 
explicarle a la familia el pro-
nóstico futuro del paciente”.

Otra forma de tratamiento es 
la diálisis peritoneal ambulato-
ria. “En lugar de la hemodiálisis 
se realiza la diálisis con caté-
ter en la cavidad peritoneal. 
La ventaja es que puede ser en 
la casa, sin tener que acudir al 
hospital constantemente. Aquí 
aprenden a hacerse los cam-
bios y recambio de líquido in-
traperitoneal cada cuatro o seis 
horas, un método bueno siem-
pre y cuando se mantengan las 

medidas de antisepsias. Los 
insumos para este tratamiento 
son importados y se les entre-
gan de forma gratuita todos los 
meses a cada paciente”.

LAS GRACIAS POR LA VIDA
La solución a más largo plazo 

y menor repercusión de des-
gaste para el paciente y de 
costo económico es el tras-
plante de riñón. En Argentina 
esta operación cuesta 125 000; 
en México 200 000; en Estados 
Unidos hay que esperar casi 
cinco años, en los que el trata-
miento llega a 350 000, y el pro-
ceder a 150 000. Los 580 casos 
atendidos en Camagüey solo 
han “pagado” con las “gracias”.

Un equipo de anestesistas 
y cirujanos, con varias gene-
raciones en el trabajo, son los 
encargados de estos actos en 
el salón creado para ello en el 
Centro.

“Yo me formé con los mejo-
res, con los que llevan años ha-
ciéndolo, comentó el Dr. Ramón 
Estopiñán Cánovas. Para recu-
perar un riñón, para extraerlo 
y hacer el injerto hemos ido 
hasta Morón, a cualquier lugar 
donde esté, a cualquier hora. 
Lo he hecho por seis años, la 
considero una de las cirugías 
más gratifi cantes”.

La tendencia global es al au-
mento de los casos con enfer-
medades renales crónicas. En 
todo el mundo no dan abasto 
los riñones artifi ciales, por eso 
resulta prioridad incentivar la 
práctica del trasplante, sobre 
todo en las variantes de precoz 
y de donante vivo.

“Hasta la fecha cuatro han 
sido con donante vivo, asegura 
el Dr. Curbelo. El primero se lo 
hicimos a Carlos Peón Casas. 
Su hijo le dio el riñón en 2017. 
La donación cadáver abunda 
más, pero ahora mismo nos 
enfrentamos a una situación 
compleja: dados los adelantos 
médicos cada vez son menos 
los casos de muerte encefá-
lica decretados, sobre todo en 
personas jóvenes. Por tanto, 
los que llegan son mayores de 
50 años que sufrieron un acci-
dente cerebrovascular y las co-
morbilidades pueden afectar el 
estado del riñón y el tiempo de 
vida del injerto.

“Una fi gura muy importante 
en el proceso es el sicólogo, 

porque muchas veces, aunque 
quieras no puedes donar, por-
que no eres compatible o por 
las comorbilidades. En el caso 
de dos gemelas, una residente 
en Anestesiología y la otra, mi 
paciente, especialista en Ana-
tomía patológica; la madre 
quería dar el riñón pero por la 
hipertensión no pudo, eso la 
deprimió. Vamos a continuar 
con el proceder de donante 
vivo, pues la hermana lo hará, 
comparten todos los antíge-
nos y haremos un trasplante 
anticipado.

“En este tipo el donador, un 
familiar cercano o un cónyuge 
de muchos años, no debe tener 
ninguna complicación para su 
vida. No se puede sacrifi car la 
salud de una persona por bene-
fi ciar a otra. Para llevar a cabo 
el proceso se evalúa la situa-
ción del otro riñón y luego de 
un análisis del consentimiento 
informado con un abogado se 
procede”.

Una parte fundamental del 
tratamiento son los inmuno-
supresores. “Antes y después 
del trasplante se debe lograr 
un balance para no ponerlos en 
riesgo de infección o rechazo. 
Aquí los usamos de primer 
mundo, muy caros, como la ci-
closporina neoral. En la activi-
dad se usan muchos fármacos 
que se producen en Cuba como 
la azatioprina, la prednisona, 
los policlonales y la metilpred-
nisolona. Todo se garantiza de 
forma gratuita, igual que el ma-
terial gastable de las hemodiá-
lisis y las diálisis peritoniales”.

“En este caso hay 13 pacien-
tes, señala la Dra. Jenny Rodrí-
guez Lino, se les dan las cajas 
con las bolsas para el intercam-
bio que solo dura 30 minutos. 
En las hemodiálisis los fi ltros 
en algunos pacientes se pue-
den recuperar tres veces, pero 
no siempre resulta viable. Son 
procederes que de cobrarse 
estarían por encima de los 700 
pesos cada vez, por eso se in-
tenciona tanto el trasplante 
como método más rentable a 
largo plazo”.

EL “PAGO” DE LOS PACIENTES
William Soca Estrada lleva 

“toda una vida en la enferme-
ría, 36 años, y de ellos dos en el 
servicio y uno en trasplante, la 
parte más bonita porque salen 
con una mejor calidad de vida. 
Aquí lo importante es estar 
bien preparados”.

Lo reafi rma la enfermera 
Luisa Biggs Arbolay. “Hay días 
buenos y otros malos, pero 
hay que saber para asumir los 
retos. Somos muy celosos con 
los protocolos, los pacientes no 
se pueden contagiar con nada, 
hay que mantener el área lim-
pia y sin personal ajeno”.

Yan Carlos Moreno Ce tenía 
14 años el 19 de junio de 2018 
cuando recibió su riñón. “A 
los dos años se le diagnosticó 
un síndrome nefrótico resis-
tente; a los cinco una insufi -
ciencia renal crónica y a los 10 
años estaba en hemodiálisis”, 
cuenta su hermana Anisleydis 
Estrada Ce. “Todos nos hici-
mos las pruebas y no fuimos 
compatibles”.

Yan Carlos vive en Vertientes 
y nos pudimos comunicar por 
WhatsApp. Tiene ojos gran-
des y negrísimos y unas cejas 
espesas que sobresalen en el 
medio del rostro que se descu-
bre tras el nasobuco. “Terminó 
el noveno grado y no pudo se-
guir estudiando porque las es-
cuelas quedan muy lejos y él 
tuvo una pérdida severa de la 
audición producto de infeccio-
nes en el tiempo de la hemo-
diálisis. Es muy alegre y socia-
ble, juega mucho y ayuda en la 
casa. El seguimiento es cada 
tres meses, la atención durante 
el tratamiento y los dos meses 

de ingreso posoperatorio, ha 
sido siempre maravillosa”.

Una prioridad la constituyen 
los niños. Hasta el momento se 
han realizado cinco en edades 
pediátricas. “El primero fue en 
2016, ahora tenemos uno en 
espera de compatibilidad”, se-
ñala el Dr. Leonardo.

“Mire, dice con vehemencia 
Eraase Acosta López, ingresado 
por una infección a causa de su 
patología de riñones poliquís-
ticos. De corazón se lo digo, 
los médicos y enfermeros son 
muy preocupados. Están todo 
el tiempo atentos y son muy 
cariñosos con nosotros, no nos 
falta nada de lo imprescindi-
ble en el servicio, incluidos los 
medicamentos”.

Además del Centro de Nefro-
logía y su servicio de hemodiá-
lisis funcionan en la provincia 
otros dos en Florida y Nuevitas, 
uno en Ciego de Ávila y otro en 
Morón por la atención regiona-
lizada que asume la unidad.

Aquí las luces no se apagan, 
cuando entra el primer turno, 
a las 6:00 a.m., casi van de sa-
lida los del último. Su máxima: 
ganarle jornadas a la vida en lo 
que aparece el riñón compati-
ble, en lo que investigan causas 
y consecuencias, en lo que ha-
cen “operaciones milagrosas” 
para insertar catéteres en la 
vena Cava si hay comprometi-
miento venoso…

“En cualquier lugar del mundo 
solo la consulta cuesta más de 
400 dólares y el trato es frío, 
comenta a la salida el abogado 
de 70 años Rogelio Vega Conde. 
Aquí te acompañan, conversan 
y están atentos mientras dure 
la hemodiálisis, son un equipo 
para la asistencia, corren si te 
sientes mal y se convierten en 
familia. Lo mismo pasa con los 
choferes que nos traen y nos 
esperan.

“Allá adentro hay una pan-
carta con los precios de los tra-
tamientos y servicios, debería 
estar más a la vista. En 20 años 
no he pagado nada, y usted no 
se imagina con la sencillez y 
dedicación que hacen su tra-
bajo. ¡Qué otra cosa podemos 
hacer que agradecerles tanta 
entrega! Escriba eso, perio-
dista, aquí luchan por la vida 
hasta el fi nal”.

Vivir cuando los riñones fallan
Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Fotos: leandro Pérez Pérez

Durante las cuatro horas que dura por lo general el tratamiento los espera 
el servicio de Cubataxi, que previamente los trajo, aseguró el Dr. Leonardo 
Curbelo.


